

## **Semblanza del Prof. Dr. Don Javier Berriatua San Sebastián**

*Autora: María Valentina Gómez Mampaso*

A principios del mes de Septiembre me llegaba la noticia del fallecimiento, ocurrido a mediados de Agosto, de Javier Berriatua. La primera impresión fue de dolorosa sorpresa e inmediatamente afloraron muchos recuerdos de nuestra vida académica. He sabido que hace unos años sufrió un brutal accidente de tráfico lo cual unido a sus problemas de riñón ha condicionado sus últimos años de vida. No fueron fáciles y los sobrellevó con enorme entereza y dignidad, en los que contó siempre con el apoyo y dedicación de su esposa.

Javier Berriatua nace en Bilbao el año 1934, estudiando el bachillerato con los jesuitas de quienes recibió su formación humana y académica. En 1962, se licenció en Derecho por la Universidad de Oviedo; y unos años después, en 1971, se licenciaba en Teología por la Universi-

dad Pontificia Comillas. En 1975, obtiene su título de Doctor en la Facultad de Derecho en la Universidad Complutense con la calificación de sobresaliente “Cum Laude”. Su tesis doctoral fue dirigida por el Prof. Martín Mateo estando dedicada al estudio del movimiento vecinal con el título “Las Comunidades de Barrio y su incardinación en la Administración Local”. Por su importancia sería publicada al poco tiempo por el Instituto de Estudios de Administración Local, en 1977, con el título “Las asociaciones de vecinos”. Es autor de varios libros y numerosos artículos de revistas. Entre sus publicaciones cabe destacar “El Instituto Vasco de Administración Pública” (Oñati, 1984) y “La Administración autonómica del País Vasco” (Vitoria, 1984), de enorme importancia para el Gobierno Vasco. Las líneas de investigación y estudio de Javier Berriatua se han centrado especialmente en los aspectos jurídicos del movimiento vecinal y sobre todo en las instituciones autonómicas vascas.

La trayectoria de Javier Berriatua como profesional del Derecho ha tenido lugar en dos ámbitos de actuación: como Profesor Universitario y como Letrado

de la Autonomía Vasca. Como Profesor Universitario ha impartido docencia, siempre en la disciplina de Derecho Administrativo, primero en la Universidad de Deusto (1972-1981) y posteriormente en la Universidad Pontificia Comillas (1988-2001). En el intervalo de tiempo que media entre una y otra desempeñó cargos destacados en la Autonomía Vasca: Director del Instituto Vasco de Administración Pública (1981-1985) o Letrado Asesor de la Diputación Foral de Vizcaya (1985...). En estos años contribuyó a fundar la prestigiosa "Revista Vasca de Administración Pública". Por la labor desarrollada en el mes de junio de 2009, el Gobierno Vasco le rindió un emotivo homenaje.

Conocí a Javier Berriatua en el curso académico 1988-89. Había llegado en estos momentos al Decanato de la Facultad de Derecho, como Decana-Comisaria, en circunstancias nada fáciles para mí y mucho menos para la Facultad, encontrándome con algunos Profesores nuevos, incorporados unos meses antes de mi llegada, entre los cuales se encontraba Javier Berriatua que me causó una magnífica impresión. En el año 1988 dejaba atrás, por un lado, la Universidad de Deusto en donde desde 1984 ya era catedrático de Derecho Administrativo; y por otro, también dejaba atrás, su vinculación canónica con la Compañía de Jesús. Pasó a formar parte, como Profesor Colaborador Ordinario del Departamento de Derecho Administrativo, impartiendo clases y asumiendo tutoría de alumnos. En 1991, ya en el Decanato del P. Gallego, obtuvo la categoría académica de Prof. Ordinario (Catedrático) de la

Facultad de Derecho de la Universidad Pontificia Comillas, siendo quién suscribe con los Prof. Rodríguez Aisa y Santamaría Pastor, los informantes en su promoción, los cuales emitimos una valoración muy positiva al respecto. Terminaba mi informe con estas palabras: "Por todo ello y en conciencia, considero de justicia y en bien de la Facultad la promoción del Prof. Dr. Don Javier Berriatua San Sebastián". Unos años después, en 1995, fue nombrado Secretario General de la Universidad, en donde continuó prestando sus servicios, permaneciendo en el cargo e impartiendo docencia al mismo tiempo, hasta el año 2001 en que se jubiló en nuestra Universidad.

Pocas personas han sido tan respetadas por sus compañeros de claustro y querido por sus alumnos en nuestra Facultad como Javier Berriatua. Ha sido un excelente Profesor y un magnífico compañero. Sus clases eran seguidas con enorme interés por sus alumnos, dada la profundidad de sus conocimientos y la claridad y rigor de su exposición, en una disciplina tan árida, por su propia naturaleza, como es el Derecho Administrativo, y de gran importancia, al mismo tiempo, en la formación de un buen jurista. A todo ello se sumaba, además, su condición personal. Su trato afectuoso en donde siempre disponía de tiempo para resolver dudas o simplemente para escuchar a quien lo necesitaba. En mi pequeño círculo constituido por mis hijos, Oscar, María y Blanca, así como por sus amigos y antiguos alumnos míos, sólo hay palabras de afecto y agradecimiento hacia Javier Berriatua.

Javier Berriatua, amigo, siempre permanecerás en nuestro recuerdo.